

<b>Zeitschrift:</b>	Annales fribourgeoises
<b>Herausgeber:</b>	Société d'histoire du canton de Fribourg
<b>Band:</b>	16 (1928)
<b>Heft:</b>	4
<b>Rubrik:</b>	Procès-verbal de la réunion de la société d'histoire

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 29.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## PROCÈS-VERBAL DE LA RÉUNION DE LA SOCIÉTÉ D'HISTOIRE

*Séance du 22 mars 1928.*

---

Présidence de M. Pierre de Zurich, vice-président.

1. Il est donné lecture du procès-verbal de la séance du 2 février 1928, qui est approuvé sans observation.

2. Il est donné lecture du rapport de M. G. Castella, président de la société sur la marche de celle-ci en 1927: il a la teneur suivante:

L'année 1927 a été un temps d'expériences et de réalisations pour notre Société et, à presque tous les égards, nous pouvons en être satisfaits. Quelques faits et quelques chiffres vont, je crois, vous le démontrer.

En 1926, l'état des membres de notre société se présentait comme suit: 9 membres honoraires, 5 membres externes, 282 membres actifs. Au début de l'année 1927, il était de 7 membres honoraires, 3 membres externes, 428 membres actifs. Soit une augmentation de 146 membres actifs, et une diminution de 2 membres honoraires et de 2 membres externes.

Pendant l'année 1927, 153 anciens abonnés des *Annales fribourgeoises* sont devenus membres actifs, ensuite de la reprise des *Annales* par la Société d'histoire: nous avons reçu, en outre, 23 nouveaux membres actifs.

Nous avons enregistré 19 démissions et départs: MM. Oscar Ducry, professeur, à Fribourg; Henri Decroux, nég., à Bulle; Alphonse Ducrest, à Promasens; Louis Ellgass, député, à Estavayer; M<sup>me</sup> Thérèse Gretner, à Bulle; Joseph Jaccoud, député, à Promasens; Fritz Mayü pasteur à Vevey; Jérémie Morel, chanoine, à Fribourg; Gédéon Mottaz, à Paris; Emile Noyer, à Berne; M. le directeur du couvent de la Fille-Dieu, près Romont, parti pour la France (ancien abonné aux « Annales »); M<sup>me</sup> Vincent Gottofrey, à Lausanne; Frédéric Mollet, dentiste, à Fribourg; Th. Molliet, à Vevey; Bettex, à Combremont-le-Petit; Joachim Rouiller, à Fribourg; Joseph Descloux, licencié, à Clarens (ancien abonné).

aux *Annales*); Duc de Gandolfi-Hornyold (qui vient de rentrer dans la société).

Nous avons eu à déplorer le décès de deux membres honoraires :

1. M. le Dr *Hans Wattelet*, avocat, à Morat, né en 1851, reçu membre actif le 29 octobre 1874, nommé membre honoraire le 12 novembre 1925 et décédé le 12 août 1927 (Voir *Etrennes fribourgeoises* 1928 et *Freiburger Geschichtsblätter* XXIX. Bd.). Docteur en philosophie de l'Université de Goettingen où il avait présenté à 21 ans une thèse sur Guillaume le Conquérant, M. Wattelet avait un sens historique très avisé: son étude critique sur la bataille de Morat, entre autres, fut remarquée. Il fut l'un des fondateurs, en 1893 du *Deutscher Geschichtsforschender Verein des Kant. Freiburg*.

2. Le décès de M. le Dr *Eugène Demole*, le 6 janvier 1928, a été une grande perte pour la numismatique et l'archéologie suisse. M. Demole avait été reçu membre honoraire de notre société en 1919, à l'occasion du 400<sup>me</sup> anniversaire de la combourgéoise de Genève et de Fribourg. Né en 1850, à Genève, M. Demole avait conquis le diplôme de docteur ès-sciences à l'université de Zurich et s'était adonné de bonne heure, à côté de ses études de sciences, aux recherches de numismatique, domaine dans lequel il devint un maître. Entré au cabinet de numismatique de Genève en 1880, il le développa si bien que le nombre des pièces de Genève qui s'y trouvent passa de 578 à 5635. Son Histoire monétaire de Genève est une œuvre de premier ordre: le renom de son auteur était considérable. La science d'Eugène Demole n'avait d'égale que son obligeance et que sa modestie. Fribourg a perdu en lui un vieil ami. (Voir *La Patrie Suisse*, n° 925, du 1<sup>er</sup> février 1928.)

*Onze membres actifs* nous ont aussi quittés: MM. Jules Perroud, imprimeur à Bulle, entré dans la société le 2 juillet 1891, décédé au mois de mars 1927 (*Etr. frib.* 1928); Frédéric Broillet, architecte à Fribourg, dont nous avons déjà rappelé la mémoire, reçu le 9 juillet 1896, décédé le 31 mars 1927 (*Etr. frib.* 1928); Rodolphe de Week, ingénieur, dont nous avons aussi rappelé la mémoire: décédé le 23 avril 1927, il était entré le 20 novembre 1919 dans la société (*Etr. frib.* 1928); Oscar Genoud, président du Tribunal à Châtel-St-Denis, dont nous rappelions le souvenir, quelques jours après son décès prématuré, à l'assemblée de Sem-sales: entré le 28 janvier 1909, décédé le 8 juillet 1928 (*Etr. frib.* 1928); Eugène Monney, chef de gare à Fribourg: entré le 11 juillet 1907, décédé le 9 septembre 1927 (*Etr. frib.* 1928); André Berset, député à Villargiroud: entré le 23 janvier 1902, décédé le 10 janvier 1928; Jules Ducommun, conservateur du registre foncier, à Estavayer-le-Lac: entré le 30 janvier 1919, décédé le 14 janvier

1928; Fritz Willenegger, notaire à Morat: entré le 10 juillet 1898, décédé le 3 mars 1928 (Voir l'*Indépendant* du 3. III. 1928); Arnold KAESER, ancien négociant, à Fribourg, reçu en 1927 comme ancien abonné aux *Annales*, décédé le 22 octobre 1927 (voir *Etrennes frib.* 1928); l'abbé Marilley, reçu en 1927 comme ancien abonné aux *Annales*, décédé la même année; Mgr Jaecoud, recteur honoraire du Collège St-Michel, reçu en 1927, comme ancien abonné aux *Annales*, décédé le 18 octobre 1927 (voir *Etr. frib.* 1928).

II. La reprise des *Annales* m'amène à vous communiquer les chiffres suivants: Nous avions fait un tirage de 700 numéros: nous en avons utilisé 547, chiffre qui se décompose comme suit:

Abonnements-cotisations . . . . .	441
Numéros gratuits, service de presse, et échanges suisses	54
Echanges étrangers . . . . .	45
Membres honoraires . . . . .	7
Total	547

Comme nous sommes désormais fixés sur le nombre de numéros qui seront nécessaires, nous ne ferons, en 1928, qu'un tirage de 600 numéros: il en résultera une économie appréciable. Je constate, en outre, que notre publication, appréciée à sa juste valeur par les historiens et par les amis de l'histoire, est un excellent organe de propagande; nous saurons nous en servir pour assurer et développer notre recrutement. De plus, je relèverai que la Bibliothèque cantonale et universitaire bénéficie de nos échanges et peut, de ce fait, offrir à ses lecteurs plusieurs revues d'histoires intéressantes dont elle n'a pas à payer l'abonnement. Ajoutons encore que les annonces ont été renouvelées. Nous avons eu le plaisir de constater que les notices bibliographiques et les offres de doublets fribourgeois de la Bibliothèque cantonale ont été appréciés par nos lecteurs. C'est pour moi un devoir et un plaisir de remercier en terminant MM. Fragnière frères, éditeurs des *Annales* et M. Georges Corpataux, notre très dévoué caissier, rédacteur-délégué de notre revue, qui n'ont ménagé ni leur temps, ni leurs peines pour assurer aux *Annales* une large diffusion et une excellente tenue.

III. Nous avons tenu, en 1927, 7 séances dans lesquelles ont été faites 10 communications. La réunion d'été à Semsales, le 14 juillet, a été très fréquentée et très réussie: je me permets de vous renvoyer aux comptes-rendus qui ont paru dans les *Annales* et dans le journal *La Liberté*.

Je voudrais, à ce propos, me permettre de formuler un vœu: que nos séances ordinaires fussent fréquentées par un plus grand nombre de membres. Le comité s'efforce de les rendre aussi intéressantes que possible, de bons travaux sont présentés et presque tous ont paru ou seront publiés. Je vous prie de bien vouloir té-

moigner l'intérêt que vous portez certainement à l'histoire en y assistant plus nombreux que par le passé. Ce sera pour le comité, et surtout pour nos membres actifs les plus dévoués, le meilleur des encouragements.

IV. Nos comptes pour 1927, notre fortune, et notre budget pour 1928 se chiffrent comme suit:

*Comptes de 1927 :*

Recettes . . . . .	4997.55
Dépenses . . . . .	<u>4917.—</u>
Solde actif	80.55

Dans les *recettes*, 3914.60 fr. proviennent de 441 abonnements aux *Annales*, des annonces et de la vente d'un certain nombre de numéros.

Dans les *dépenses*, 3867.35 fr. proviennent de l'impression des 6 nummérios des *Annales* et des frais d'administration.

Fortune nette au 31 décembre 1926 . . . . .	3089.65
Fortune nette au 31 décembre 1927 . . . . .	<u>3023.90</u>
Diminution	65.75

*Budget pour 1928 :*

Recettes . . . . .	4483.90
Dépenses . . . . .	<u>4419.30</u>
Solde actif . . . . .	64.60

V. Je termine, Mesdames et Messieurs, en vous annonçant avec regret la démission de notre dévoué secrétaire, M. le professeur Dr Joseph Jordan, qui s'est vu obligé de se démettre de ses fonctions pour des raisons majeures qu'il m'a indiquées dans sa lettre du 22 février 1928. Nous comprenons tous ces raisons devant lesquelles nous ne pouvons que nous incliner. Mais je voudrais lui témoigner ici notre reconnaissance pour les excellents services qu'il a rendus à notre société pendant cinq années consécutives.

En somme, l'année 1927 a été bonne pour la Société d'histoire du canton de Fribourg. Il ne tient qu'à vous, Mesdames et Messieurs de faire en sorte que nous puissions en dire autant, dans douze mois, de l'an de grâce 1928.

Ce rapport est approuvé sans observation.

3. Le caissier donne connaissance des comptes de 1927 et du budget de 1928.

Les comptes de 1927 accusent un total de recettes de fr. 4997.55 contre une somme de fr. 4917 de dépenses. Le solde en caisse est de fr. 80.55.

Quant à la fortune au 31 décembre 1927, elle est de fr. 3023.90, contre fr. 3089.65 au 31 décembre 1926.

Le budget de 1928 prévoit fr. 4483.90 de recettes et fr. 4419.30 de dépenses, soit un solde actif de fr. 64.60.

Sur proposition de M. Alfred Weissenbach, vérificateur, ces comptes sont adoptés à l'unanimité.

4. Il est procédé à l'élection du Président:

Obtiennent des voix: MM. Gaston Castella 13, Georges Corpataux 1, Pierre de Zurich 1.

En conséquence, M. Gaston Castella est nommé président de la société.

5. Il est procédé à l'élection du comité: Obtiennent des voix: MM. Henri Naeff 14, Bernard de Vevey 14, Georges Corpataux 13, Pierre de Zurich 13, Emile Ems 1.

En conséquence, sont nommés membres du comité: MM. Pierre de Zurich, Henri Naeff, Georges Corpataux, et Bernard de Vevey.

6. MM. Tobie de Ræmy et Alfred Weissenbach sont confirmés dans leurs fonctions de vérificateurs des comptes.

7. M. le vice-président propose comme lieu de réunion d'été ou Surpierre ou Payerne. On pourrait faire coïncider notre réunion dans cette ville avec l'assemblée de la société générale d'histoire.

A la majorité, il est décidé d'aller à Surpierre.

8. Sont reçus membres de la société, à l'unanimité: MM. l'abbé Berset, rév. curé à Gruyères, présenté par M. l'abbé Peissard; François de Reynold, à Nonan, présenté par M. Pierre de Zurich; Maurice Zosso, commandant d'arrondissement et Séverin Bays, professeur, tous deux à Fribourg, présentés par M. Georges Corpataux.

9. M. l'abbé Peissard donne lecture de sa conférence sur les fouilles de Glozel.

Glozel est un petit hameau de l'Allier, à 23 km. de Vichy, où M. Fradin possède une ferme et des champs. En mars 1924, déjà, quelques objets — deux tablettes de terre cuite gravée — furent découvertes en labourant un champ. Le petit fils Fradin continua les recherches, trouva d'autres tablettes et, en avril 1925, le Dr Morlet de Vichy, qui s'intéressait à l'archéologie, loua le champ, y entreprit des fouilles, fit de nombreuses découvertes: galets gravés, silex, tablettes, vases, etc.: il en publia les résultats dans le Mercure de France et dans quatre brochures.

Immédiatement des controverses naquirent, littérature glo-

zélienne et antiglozélienne, ayant trait tout d'abord à l'âge des objets découverts: néolithique ou époque galloromaine ? Ces derniers mois, c'est même l'authenticité des objets découverts qui est mise en doute.

Salomon Reinach est allé deux fois à Glozel, en 1926 et 1927. Il ne fait pas de doute pour lui que les objets découverts n'appartiennent au néolithique. Ils démontrent que la civilisation magdalénienne a vécu plus longtemps qu'on ne croyait dans le Plateau central, que les débuts de la céramique sont contemporains des derniers rennes, que l'art de la gravure sur pierre et sur os existe encore pendant la période néolithique, que l'imitation de la forme humaine en Gaule est bien antérieure à l'an 1000, et qu'enfin l'écriture, dans l'ouest de l'Europe, est bien plus ancienne qu'on ne l'avait imaginé jusqu'à maintenant.

René Dussaud épigraphiste conteste nettement l'authenticité du gisement. Les caractères de Glozel sont phéniciens, et de l'alphabet récent. (V<sup>me</sup> siècle avant J.-C.)

Marcellin Boule, paléontologue, a examiné l'un des galets gravés et qui est évidemment un faux: il a même retrouvé, dans l'ouvrage populaire de zoologie de Brehm, l'illustration qui avait servi de modèle au faussaire.

M. Vayson de Pradenne a pratiqué des fouilles à Glozel: dans le terrain préparé, on a fait des découvertes et dans le terrain vierge, on n'a rien trouvé. Les objets trouvés sont des faux: traces d'outils de métal sur les os, les silex, les galets, absence de patine, manque d'homogénéité de conservation, la poterie est trop mal cuite pour avoir pu se conserver, les tombes, situées dans une forêt, et en terrain très humide, sont demeurées vides de terre.

M. Champion, directeur du Musée de St-Germain, conclut aussi à la fausseté des objets trouvés. Cela résulte clairement de la façon dont les galets sont perforés, des marques de travail récent, du fait que les os contiennent encore leur gélatine, etc.

La Commission internationale chargée par le Congrès d'Amsterdam d'examiner le gisement a conclu à la non ancienneté de l'ensemble des documents, à l'exception de quelques pièces anciennes qui ont pu être introduites dans le gisement.

Et le Dr Morlet de protester de l'authenticité des objets trouvés et de sa parfaite bonne foi qui, elle, ne semble pas faire de doute.

Et toute supercherie a une fin: une perquisition, opérée chez les Fradin a amené la découverte de galets inachevés, et sans patine, une brique inachevée, des objets manqués, tout le matériel des faussaires.

La légende est évanouie.

M. le vice-président remercie M. Peissard de sa conférence.

Ce dernier ajoute que, pour lui, il n'a jamais douté de la fausseté des objets trouvés, ce en raison surtout de l'absence de patine et du fait que les tombes sont vides de terre.

Le secrétaire rappelle les faux commis, il y a une quarantaine d'années à Estavayer et dans le canton de Neuchâtel.

M. Schuh cite un article de la *Neue Zürcher Zeitung* paru dernièrement et où l'auteur est chaud partisan de l'authenticité et de l'ancienneté du gisement de Glozel: il émet l'hypothèse de l'immigration de populations phéniciennes qui ont ainsi apporté l'écriture dans l'Europe occidentale.

*Le Secrétaire:*

B. DE VEVEY.

*Le Vice-Président:*

PIERRE DE ZURICH.